

# HERALDO TOLEDANO

## DIARIO POLÍTICO

Año IX.—Núm. 681.

Director Gerente: Federico Lafuente.

Toledo 17 de Septiembre de 1907

### Actitud de Melquiades.

Los indudables prestigios con que cuenta en la opinión pública el notable orador, disculpan que la Prensa política dedique muy preferente atención á lo que dice y piensa el señor Alvarez.

Un periódico que se publica en Gijón y que dirige un próximo pariente de D. Melquiades Alvarez, recoge para explicar, es de creer que de acuerdo con el interesado, los más salientes conceptos de los discursos recientemente pronunciados en Alcázar, San Sebastian y Gijón, hablando de la necesidad de formar pronto el llamado bloque liberal.

En esos discursos, comentados cuando se pronunciaron, no hay una declaración explícita de las actitudes del hasta ahora considerado como republicano.

El periódico de Gijón á que aludimos y que se titula *El Independiente*, puntualiza, según él las entiende, las declaraciones hechas en aquellos notables discursos ante la opinión pública, y entre otras cosas dice:

«Si se constituyera un nuevo partido liberal con elementos sanos y vigorosos, atrayendo hacia sí la masa alejada de la política por los repetidos desaciertos de los gobernantes, Melquiades Alvarez formularía un programa y si fuese aceptado entraría á gobernar con el nuevo partido.

Pero de no suceder esto así, el Diputado republicano seguiría en su puesto rodeado de la aureola de prestigio y de autoridad que le dan los elementos escépticos de la política española que hasta ahora tuvieron motivo para estar alejados de los negocios públicos.

Ha de ser, pues, la monarquía quien acepte el programa proyectado y garantice su cumplimiento, y sólo el Rey y Melquiades Alvarez pueden decir hoy si están en lo cierto los periodistas que trataron de la actitud del Diputado republicano.»

Es, pues, indudable que á vuelta de unas ú otras condiciones, que puede no poner y que puestas serán ó no admitidas, que no es cosa corriente que quien llega de fuera imponga su voluntad á los que viven dentro de un partido; es indudable, repetimos, que la fe republicana de D. Melquiades Alvarez es débil y quebradiza, porque hombre de potente inteligencia y de valor en la leal exposición de sus convicciones, si las declaraciones que hace *El Independiente* no son desautorizadas, deja que vea todo el mundo radical cambio de opinión, asomándose desde los más próximos límites de la república á una monarquía liberal que ve y siente en las instituciones actuales y á la que quiere llegar con otros horizontes para la formación de un nuevo partido liberal.

Tal vez algunos elementos de los que por su intransigencia de republicanos se distinguen, motejen y censuren de inconstante y veleidoso á tan distinguido hombre público; pero, ¿por qué mantener con resolución lo que ha dejado para él de ser necesario, siendo el estudio y la observación, la historia y la filosofía lo que impulsa su cambio de opinión?

Los hombres públicos de la excepcional importancia y méritos que el Sr. Alvarez, están siempre obligados á decir al pueblo lo que sienten y piensan, de los que juzgan los mejores medios para la gobernación del país.

### DESDE LONDRES

(De nuestro servicio especial).

Regreso de Eduardo VII.—La Reina Alejandra en Dinamarca.—Ecos de la Prensa.

El Rey Eduardo VII acaba de llegar á Londres con aire de triunfo. Su viaje á través de varias naciones europeas ha producido el acuerdo anglo-ruso. Ha venido alegre, sonriente, en buen estado de salud. Entre las personas que le esperaban en la estación de Victoria, merece especial mención el Doctor Ott, quien refija sus impresiones, formulando este somero juicio acerca del aspecto del Soberano: «Cuando ví al Rey—dice—por primera vez, al volver de su largo viaje de Icht, le halé en un estado de salud mejor que nunca. Desde el principio hasta el fin de su excursión ha sido una serie continua de felices sucesos: El Rey ha hecho

más ejercicio este año que el año anterior y tengo una especial satisfacción en declarar que goza de una salud excepcionalmente buena».

Eduardo VII ha entrado en la capital con aires de vencedor. Sus aciertos diplomáticos estaban divulgados por las diarias informaciones de la Prensa.

Todos los periódicos saludan al Monarca dando testimonio de los sinceros afectos que inspira á los ingleses, sin distinción de partidos políticos ni de clases sociales. Entre tanto la Reina Alejandra realiza también su excursión por los mares del Norte. En compañía de la Emperatriz viuda, de Rusia, ha visitado la capital de Dinamarca. Toda la familia real danesa esperaba á las ilustres viajeras en el muelle de Copenhague. La multitud les tributó una entusiasta acogida. Luego se dirigieron á Amaliemborg, palacio del difunto Rey Cristian, donde pasaron algunos días antes de ir á Avidoeere.

El gran Duque Miguel, que acompaña á la Emperatriz viuda, ha dado motivo para que se haya supuesto en Christiania la presencia de Nicolás II. Pero esta circunstancia accidental nada influiría en el estado de las relaciones anglo-rusas.

Eduardo VII ha cumplido su misión como soberano negociador, sin que por ahora pueda deducirse la manera como tratará de completar su obra, dentro de un plazo más ó menos peregrino. Establecido el acuerdo, aún queda por realizar un tercer acto. Dentro de pocos días negará á Londres el Ministro de Negocios Extranjeros del Gobierno ruso.

Las conferencias de Eduardo Grey con Iswolsky y de Charles Hardinge con Arturo Nicholson, darán prontamente el buen resultado que se espera. En esta capital, ó en las aguas danesas, ó acaso en Balmoral, se verificará un nuevo encuentro de los dos Monarcas, poniendo término á la feliz campaña diplomática, que es el mayor lauro de Eduardo VII.

Toda la Prensa inglesa refleja estas gratas impresiones. Siempre es agradable saludar al enemigo que vuelve de su expedición con la piel tostada y el aspecto risueño, pero ahora—dice la *Pall Mall Gazette*—su majestad ha sabido combinar los placeres veraniegos con los negocios del Estado.

«Por esto los ingleses tienen motivos para saludar al Rey con mayor entusiasmo; no ignorarán que el feliz camino verificado en las relaciones de este país con tres potencias extranjeras, aunque pendiente la firma del convenio anglo-ruso, se debe á la influencia personal del Rey.»

Akers.

Londres 15 de Septiembre de 1907.

### Por correo.

Nada nuevo desde ayer. Dicen los enterados.... que hoy habrá Consejo de Ministros y.... nada más.

Son todas las novedades que puedo escribir desde ayer.

La alternativa de *Manolete* y la inauguración de *Martin*; la actitud de D. Melquiades Alvarez, avance á la monarquía, descontento desde hace mucho tiempo y el regreso del Ministro de Hacienda, todo esto, aclarado con los trabajos de zapa para obtener nombramientos para la Justicia municipal.

Y nada más.

No es mucho, ciertamente, y aun sospecho que es poco, pero, no hay más.

De política general, todos desconfían y casi nadie se ocupa; de política interior, Maura observa toda aspiración más ó menos verosímil, y en cuanto al exterior, con *de por sí sobre Marruecos*, con todas sus variedades, deducciones y hasta salpicaduras....

Y nada más.

Tales, repito, son las novedades desde ayer. ¿Noticias?

Aquí no sucede nada fuera de las clásicas raterías, disputas y riñas más ó menos alcohólicas.

La proximidad de la reapertura de las Cortes, anima á algunos, pocos, que aún creen en la eficacia de ciertos procedimientos. ¡Pobres ilusos! No se mueve una hoja del árbol sin la voluntad del señor.

Gran verdad que la política moderna ha elevado á la categoría de sanción positiva. Cuando sea tiempo, será; mientras tanto ¿qué turbar el curso nominal, lógico y necesario de los acontecimientos? En este movimiento de rotación de nuestra política, el de traslación.... no es tan necesario, si se hace excepción del perso-

nal de la magistratura, cuya movilidad sorprende a todos. ¡Es tan numeroso!

La apertura de los Tribunales y las maniobras militares, son otras dos novedades de que se ocupa la prensa diaria. Por cierto que al Fiscal del Supremo no le son muy benévolo los juicios que acerca de su Memoria escribe algún periódico de la noche.

Sé que un importante pueblo de esa provincia hara en breve proposición firme al Sr. Gobernador civil respecto á local para edificio benéfico. Las democracias avanzan en el progreso de sus ideales más puros.

Y nada más.

Hasta mañana.

ALERUA.

Madrid 16 Septiembre 1907.

### GACETA OFICIAL

La Gaceta de ayer contiene las siguientes disposiciones de interés general:

MINISTERIO DE LA GOBERNACIÓN.—Real orden exceptuando del descanso dominical los trabajos de las obras para conmemorar el centenario de los sitios de Zaragoza.—Otra referente á un caso de infracción de la ley de descanso dominical.—Otra prohibiendo á los funcionarios de este Ministerio, á los del Gobierno civil y Policía gubernativa de Madrid se dediquen á la enseñanza de los que aspiren á tomar parte en las oposiciones y exámenes del Cuerpo de Vigilancia.—Otra circular á los Gobernadores civiles, para que se facilite al Centro Comercial Hispano-marroquí de Barcelona una nota de las Sociedades obreras inscritas en los Registros respectivos.

### Desde Casablanca.

Noticias directas para «Heraldo Toledano»

(Por correo.)

Pocas noticias de interés podré comunicar desde aquí á los lectores de HERALDO TOLEDANO, pues por los telegramas se habrán enterado de los combates de estos días y destrucción del campamento moro por las tropas francesas.

Entre nuestras tropas reina salud, sin que tengan que temer la epidemia de viruela que se desarrolla en la ciudad, pues además de estar vacunados y revacunados nuestros soldados, y tener poco contacto con la población, de la que distan 2 500 metros, reina en el campo de nuestras tropas el mayor orden y aseo, y están provistas de aguas potables.

Nuestras tropas se componen de dos compañías, la primera y segunda del Regimiento de Ceuta, núm. 60, un Escuadrón de Alfonso XIII y una Sección de Sanidad. El cuadro de Jefes y Oficiales es el siguiente:

Comandante, Jefe de las tropas, Sr. Santolalla.

Primera Compañía del Regimiento Ceuta, Capitán D. Carlos Redondo Flores, Tenientes D. José Medina, D. José Castro y D. Felipe Gonzalez Vallarino.

Segunda Compañía, Capitán D. Enrique Gutiérrez Valcarcel, Tenientes D. Domingo Toscano, D. Rafael Gerona y D. Javier Planas.

Sección de ametralladoras, Primer Teniente D. Emilio Villegas.

Médico 1.º, D. César Juarros.

Capitán de Ingenieros, D. Rudemido Montoto; Oficial 2.º de Administración Militar, señor Melatin.

Otro día les comunicaré los nombres de los Oficiales de Caballería, pues no los recuerdo y se aproxima la salida del correo.

Del servicio de descubierta durante la escaramuza del 10, estuvieron encargados los Tenientes Sres. Toscano y Planas.

Nuestras tropas han establecido el servicio de policía en el exterior de la plaza; la forman, por ahora, los diez moros de la Compañía de Tiradores del Riff, que vinieron de Ceuta con la Infantería.

En el combate de ayer los franceses destruyeron por completo el campamento moro, muriendo en él gran número de mujeres y niños.

Durante la noche los reflectores del *Extremadura* y de los barcos franceses recorren con sus luces los campamentos de sus tropas, habiéndose establecido el conveniente servicio de señales.

Hoy 12, nuestra Caballería, al hacer la descubierta, se alejó mas de 4 kilómetros, descubriendo á unos 800 metros un campamento moro, al que tiroteó, regresando la tropa al campamento sin novedad.

Como nota final, le diré que circula el rumor de que el Gobierno piensa enviar más ametralladoras, y que acaso, á la vez, venga un distinguido Jefe de Infantería, de ilustre apellido. Casablanca 12 de Septiembre de 1907.

Como decía á ustedes en mi anterior, se dice (y sólo á título de rumor lo transmito) que un distinguido Jefe que manda un Batallón de Guarnición en Andalucía, será el encargado de conducir como refuerzo algunas ametralladoras para las tropas españolas, y que, como de mayor graduación, se encargará del mando de nuestras tropas. A pesar de los rumores, no considero cierta la noticia, pues se prestaría á comentarios como los que se hicieron á raíz de la terminación de la guerra de Melilla, y no creo que unos sean los encargados de pasar sinsabores y sufrimientos, y otros de recoger la recompensa.

Desde la destrucción del campamento de Taddert reina gran tranquilidad en ambos campamentos francés y español, advirtiéndose en los moros gran desaliento, pues nos vemos libres de los inesperados tiroteos que ponían constantemente en peligro la vida de los centinelas, y obligaban á tener siempre duplicado el servicio de avanzadas.

Desde hace dos días no se habla entre nuestras tropas mas que de dos asuntos, la defensa que toda la prensa española hace de la conducta de los españoles contra insidias de algunos Corresponsales extranjeros, haciendo notar la gran dosis de heroísmo, disciplina y paciencia que adornan á nuestros Oficiales y soldados, que, obligados á permanecer como espectadores en una contienda y con el arma al brazo, han de ver desarrollarse una acción, sin compartir la gloria de que disfrutaban los franceses, y limitados á defenderse en caso de ataque como hasta hoy han venido haciendo.

La conducta correcta y aún más heroica de pasividad forzada y de justa imparcialidad, merece que, por quien pueda, sea tenida en cuenta, como ya lo ha hecho notar la prensa española de todos matices.

El otro tema es el combate y destrucción del campamento de Taddert, en el que, como antes les digo, hallaron la muerte más de 400 marroquíes, además de infinidad de heridos, teniendo los franceses un muerto y nueve lesionados.

Dicha operación, admirablemente dirigida por el General Drude en persona, y preparada por las noticias suministradas por los dos globos franceses, marca un largo período de descanso en las operaciones, puesto que los tres campamentos que constituían el de Taddert, fueron completamente destruidos, quedando limpia de enemigos una zona de 12 kilómetros.

Son frecuentísimas y afectuosas las visitas que los franceses hacen á nuestro campamento, y recíprocas y crecientes las relaciones de amistad, habiendo desaparecido todo rozamiento.

Hoy por la mañana se ha presentado en el campamento español, á parlamentar, un Jefe de kabila, el que manifiesta á nuestros Oficiales que los moros chanas y todos los que rodeaban Casablanca, desean la paz, pero que temen acercarse á rendirse por los cañones de agua que disparan en cuanto perciben grupos. En este momento es conducido al Consulado español.

Casablanca 13 de Septiembre de 1907.

### NOTICIAS

Dos juicios orales se verificaron ayer en la sección segunda de la Audiencia provincial: Uno de ellos, ante el Tribunal del Jurado, era repugnante; causa por abusos deshonestos; el protagonista un mozo; la ofendida una niña de cuatro años de edad. El hecho sucedió en Escalona. La otra causa fué por lesiones menos graves.

Se halla vacante la plaza de Médico titular de Ge-

**Sastrería Madrileña**  
de  
**Donaciano de Pablo**  
Hombre de Palo, 1.—TOLEDO

La más acreditada por su economía, corte elegante y confección esmerada.

Gran surtido en capas.  
Equipos económicos para seminaristas.

Especialidad en el corte de pantalones de todas formas. Los de talle sólo en la Sastrería Madrileña.

Primera casa en panas.  
Hombre de Palo, 1.—TOLEDO

**COLEGIO DE NUESTRA SEÑORA DEL CONSUELO**

1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA

INCORPORADO AL INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO

Director: D. ZACARÍAS DE SAN VICENTE Y ARCE  
Menores, 14.—TOLEDO

Este antiguo y acreditado Colegio obtiene todos los años un éxito completo en los exámenes de prueba de Curso.—Su profesorado, con sus títulos respectivos, forma parte de los tribunales de examen.—El Establecimiento, adecuado al fin a que se destina.—Abundante y escogido material científico.—Admite alumnos internos, medio-pensionistas y externos.—Módicos honorarios.—Pídanse Reglamentos.

**AYUDANTES Y SOBRESTANTES**

Se dan lecciones de las materias que se exigen para el ingreso en dichos Cuerpos.

Darán razón: Aljibes, 7.

**CALLICIDA PIZA**

Extirpa rápidamente, sin dolor ni molestia, los callos, durezas, y las verrugas o callosidades del cutis. Es curioso; no motiva los inconvenientes de otros emplastos y de los líquidos en general. Es económico, por una peseta pueden extraerse muchos callos y durezas.

De venta, farmacia del autor, Plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales farmacias y droguerías. Por 1.25 pesetas se remite por correo y certificado.

**COMPANIA IBERICA INDUSTRIAL Y MERCANTIL**  
**FABRICA DE PLATERIA**  
Construcción y restauración de toda clase de ornamentos y utensilios de plata. Suprema perfección en los repujados y cincelados.  
Para platería, en general, consídense los modelos de esta fábrica  
**ECONOMIA Y PERFECCION**  
Alcalá, 138, MADRID

**ELIXIR ESTOMACAL DE SAIZ DE CARLOS**

Los recetan los Médicos de todas las naciones; es tónico digestivo y antigástrico; CURA el 98 por 100 de los enfermos del ESTOMAGO e INTESTINOS, aunque sus dolencias sean de más de 30 años de antigüedad y hayan fracasado todos los demás medicamentos; CURA el dolor de estómago, las acedias, aguas de boca, vómitos, la indigestión, las dispepsias, estreñimiento, diarreas y disenteria del estómago, úlcera del estómago, neurastenia gástrica, hipoclorhía, anemia y clorosis con dispepsia; las CURA porque aumenta el apetito, auxilia la acción digestiva del estómago, es más digestivo, mejor y hay mayor asimilación y nutrición completa. CURA el mareo del mar. Una comida con tanto se ligiere sin dificultad con una cucharada de ELIXIR DE SAIZ DE CARLOS, de agradable sabor, infundido en un sorbito de azúcar que para el que está sano, pudiéndose tomar a la vez que las aguas.

Los recetan los Médicos de todas las naciones; es tónico digestivo y antigástrico; CURA el 98 por 100 de los enfermos del ESTOMAGO e INTESTINOS, aunque sus dolencias sean de más de 30 años de antigüedad y hayan fracasado todos los demás medicamentos; CURA el dolor de estómago, las acedias, aguas de boca, vómitos, la indigestión, las dispepsias, estreñimiento, diarreas y disenteria del estómago, úlcera del estómago, neurastenia gástrica, hipoclorhía, anemia y clorosis con dispepsia; las CURA porque aumenta el apetito, auxilia la acción digestiva del estómago, es más digestivo, mejor y hay mayor asimilación y nutrición completa. CURA el mareo del mar. Una comida con tanto se ligiere sin dificultad con una cucharada de ELIXIR DE SAIZ DE CARLOS, de agradable sabor, infundido en un sorbito de azúcar que para el que está sano, pudiéndose tomar a la vez que las aguas.

**NUEVOS AZUCARILLOS**

de Zarzaparrilla,  
Coco, Limón,  
Naranja y Rosa.

**ESPECIALIDAD DE LA CASA**  
DE  
**TELEFORO DE LA FUENTE**  
Zocodover, 33.—TOLEDO

**LEYER**

**INSECTICIDA INFALIBLE**

Es para Ud. muy interesante conocer la infalibilidad del insecticida «LEYER». Con él conseguirá usted verse libre en absoluto de moscas, mosquitos, chinches, pulgas, cucarachas y hormigas. Para la polilla es más eficaz y más barato que el alcanfor, y no tiene olor desagradable.

De venta en droguerías, farmacias y bazares.  
Depósito en Toledo:  
Droguería de Julio González y Hermanos  
calle de Garcíaso de la Vega, 1 y 3.

**EDUARDO ALVAREZ**

COMERCIO. 23 Y 25  
TOLEDO



RELOJES EXTRAPLANOS  
más de veinte marcas, desde 12 pts

LONGINES ◉ OMEGA ◉ WALTHAM

MATERIAL ELÉCTRICO  
de todas clases en casa de EDUARDO ALVAREZ.

Lámparas de gran luz adaptadas a las Redes de la población.  
Instalaciones económicas de luz timbres y teléfonos.

ÓPTICA

Remito gratis, a quien lo pida, folleto *utilísimo* a todas las personas que necesiten usar anteojos, con explicaciones prácticas, modo de conservar bien la vista, y tarifas de precios de todas clases de anteojos.

Esta casa tiene siempre surtido completo en Roca garantizada.  
Comercio, 23 y 25.—TOLEDO

**OPOSICIONES A CORREOS**

La Academia Postal «Suárez»

que tiene establecida en Madrid (calle de Andrés Borrego, núm. 19) el Oficial del Cuerpo, D. Manuel Suárez García, ha obtenido el 50 por 100 de plazas en las recientes oposiciones.

Se facilitan Reglamentos solicitándolos del Director, el que ampliará, en caso necesario, los detalles que se deseen.

**HERALDO TOLEDANO**

DIARIO POLÍTICO

AMPLIA INFORMACIÓN EXTRANJERA Y DE MADRID

**DIRECTOR GERENTE: FEDERICO LAFUENTE**

Suscripción.—En Toledo: Un mes 1 peseta.—En la provincia: Un trimestre 4 id.—Demás provincias: Un trimestre 6 id.—Número suelto 5 céntimos.

Anuncios.—En 1.ª plana: 25 céntimos línea.—En 2.ª y 3.ª id.: 15 id. id.—En 4.ª id.: 10 id. id.

Precios convencionales para los anuncios permanentes.

Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador: Hombre de Palo, 17.

Apartado de Correos, núm. 14

**LA SALUD DEL ESTOMAGO**

DEL  
**DR. SÁNCHEZ CABEZUDO**

PAPELILLOS  
Digestivos, Anticídicos, Apetitivos, Antieméticos y Antidiarréicos, preparados en el acreditado Laboratorio de su autor.

Hace muchos años que la viene elaborando con grande éxito, teniendo la satisfacción de haber visto curados, y cuando no, al menos, ver a los enfermos en un estado relativo, casi normal, pudiendo ver a los pacientes comer y beber toda clase de alimentos, devolviéndoles la alegría, poco habitual en el que sufre tan causada dolencia.

El autor responde de estos hechos.  
Depósitos: Laboratorio del autor, Carriches; Madrid: Martín y Durán, Tetuán, 3; y Pérez Martín Velasco, Alcalá, 7.—En Toledo: Farmacia de D. Juan Sánchez Cabezuado, Magdalena, 5.—Caja, 5 pesetas; media caja, 2,50.

Notas parisienses.

La suerte de Francia.

¿A cuánto ascienden los gastos de Francia allá en Marruecos? Se nos dijo que por término medio im- portarían 376.000 francos cada día.

Pero esto al principio, cuando se creía que con algunos centenares de hombres se daría a los marro- quíes la severa lección conveniente para que en lo su- cesivo fuesen cuerdos.

Después, con el envío de pequeñas partidas de tro- pas para defender a Casablanca, no se nos oculta que los gastos se han duplicado de manera que los suple- mentos necesariamente deben aumentar siguiendo la misma proporción.

Supongamos que sólo se hayan doblado, importa- rán 800.000 francos por día, sumando 24.000.000 cada mes.

Esto es delicioso si se considera, sobre todo, el provecho que sacará Francia por consecuencia de tales desembolsos.

Afortunadamente, los gobernantes, algunas veces, tienen más suerte que la que merecen. Mientras los soldados cumplen sus deberes en el territorio africano, los contribuyentes también se portan como buenos en esta tierra de Francia, entregando sus dineros al Te- soro.

En fin de Agosto los rendimientos de impuestos indirectos y monopolios excedían cerca de 100.000.000 sobre las cantidades ingresadas en el mismo período del año anterior y eran superiores en 147.000.000 a los cálculos del presupuesto.

Este aumento de recursos ha venido oportunamen- te, a condición en todo caso de que el estado actual de Marruecos no se eternice.

Aprovechémonos de la ocasión para hacer observar una vez más que cuando un país tiene la fortuna de contar con un sistema tributario, cuyos resultados son tan sorprendentes, debe considerarse loco y criminal el propósito de gartarlo todo, de malversarlo comple- tamente por el gusto de hacer una experiencia y co-locarse en el lugar de aquéllo en que existe la confusión y lo desconocido.

Desde Mora.

Sr. Director de HERALDO TOLEDANO.

Comenzaron ayer los festejos que esta villa celebra anualmente en honor del Santísimo Cris- to de la Vera-Cruz, de conformidad con el pro- grama que días ha le participé.

No asé en ellos gran concurrencia de foras- teros y caçaca de feriantes, pues el número de casetas instaladas es mucho menor que el del año último.

La feria de ganados es la que se ve más ani- mada que en la feria anterior, pues pesan de 2.000 cabezas las que, solamente de ganado mu- lar, caballo y asnal, concurren al mercado; las transacciones, hasta ahora, han sido pocas, pero se espera que en los días que faltan abun- den más.

Los fuegos artificiales quemados anoche agradaron al público, que era por cierto nume- rosísimo, y que aguantó a pie firme las dos horas que duró la función, amenizada por la Banda municipal, y... por un frío más que re- gular.

Y menos mal que se resolvieron en viento los feos nubarrones que, después de un calor bochornoso, cubrieron toda la tarde el cielo, amenazando dar al traste con los festejos.

Al fin las nubes fueron compasivas con las

pobres gentes que van de pueblo en pueblo para ganarse el pan vendiendo baratijas.

Los festijos de hoy se han reducido hasta la hora presente (7,30 noche) a la segunda audi- ción de la diana y a las funciones religiosas.

Estas, tanto la Misá mayor como la procesi- ón pública, se han verificado con gran solemnidad, siendo presididas por la Corporación mu- nicipal.

En aquélla, pronunció una notable oración sagrada el Sr. Cura economo D. Angel Rios, ha- llándose el Templo en absoluto lleno de perso- nas de todas las clases sociales, como ocurrió anoche al cantarse el solemne Miserere, duran- te el cual puede decirse que no había sitio va- cante en nuestra Iglesia parroquial.

Esta noche, Dios mediante, primera de ilu- minación y concierto musical en el Real de la feria y debut en el Teatro de Méndez Núñez, de la compañía cómico-lírica dirigida por don José M. Martí y D. Antonio Moreno López. El cartel elegido para la función inaugural es *La Señora Capitana, El Barquillero y El Trébol*.

Mañana los toros, para los cuales hay cada día mayor animación.

Ya le daré a Vd. cuenta de la fiesta, así como de los números que faltan por celebrar del pro- grama de la feria.

Hoy hemos tenido el gusto de saludar, en casa del Diputado provincial por este distrito, D. Pablo Jiménez Cano, donde se hospeda, al Ilustre Decano de ese Colegio de Abogados y respetable amigo nuestro D. Julian Esteban Infantes.

Ha venido por asuntos particulares y per- manecerá entre nosotros un par de días.

Las simpatías de que aquí, como en todos los sitios en que se le conoce, disfruta, se han manifestado yendo a visitarle los elementos más selectos de Mora, tan pronto como han tenido noticia de su llegada.

Tenemos noticias de que no es el Sr. Este- ban Infantes el solo toledano que tenemos aquí estos días, pero que recuerde, aún no se ha en- contrado con ninguno el que suscribe, y de me- moria al menos no es flaco.

Quizas se tropiece con alguno mañana, por- que la afición de los toledanos a los toros pue- de mucho.

Hasta la próxima.

Suyo afectísimo.

El Corresponsal.

Mora 15 Septiembre 1907.

MERCADO DE TOLEDO

Precios corrientes.

- Pañ. De 1ª, a 0,40 pesetas kilo; moreno, a 0,36 fd.
Vino: Tinto, a 0,50 pesetas litro; blanco, a 0,50 fd.
Carnes: De vaca, a 2,50 pesetas kilo; de ternera, a 3 fd.; de cordero, a 1,80 fd.; cabritos, a 3,75 cada uno.
Tocino: A 2,50 pesetas kilo.
Aves y huevos: Gallinas, a 4 pesetas; gallos, a 3,75; pichones, a 2,25 par; huevos, a 1,20 docena.
Leche: de vacas, a 0,60 pesetas litro; de cabras, a 0,50 fd.
Pescados: Merluza de Cornuña, a 2,00 pesetas kilo; ídem de Avilés, a 2,50 fd.; amejas, a 1,25 fd.; sardi- nas frescas, a 1,00 fd.; escabeche de besugo, a 2,00 fd.; ídem de bonito, a 2,00 fd.; boquerones fritos, a 2,50 ídem; meiva, a 0,75 fd.; anchoas, a 1,00 fd.; mojama, a 3,00 fd.
Varios: Judías secas blancas, a 0,50, 0,70 y 0,60 pesetas kilo; íd.; carbón, a 1,30 arroba; garbanzos,

- a 0,80 y 0,60 fd.; longaniza, a 2,50 fd.; patatas nuevas, a 0,15, fd; pava, 0,80; camuesas, a 0,60; cangrejos, a 0,40 docena; repollos, desde 0,50 a 1,00 uno; pimien- tos de asar a 1,50 docena; tomates, a 0,10; pepinos, a 0,10; peras, a 0,20; ídem de agua, a 0,35; melo- cotones, a 0,30; judías verdes, a 0,20 fd.; melones, a 0,15 sandas a 0,15; brevas, 0,40; pimientos, docena a 0,35; ciruelas, a 0,15 kilo; fd. de cascabelillo, a 0,15 ídem; uvas, a 0,20 fd.; aceite, a 1,50 litro.

BOLSA DE MADRID

Cotización oficial de ayer.

Table with 2 columns: Item and Price. Items include Interior contado (81,70), Fin de mes (81,80), Fin próximo (81,80), Amortizable (190,65), Banco (450,10), Tabacos (401,00), Francos (13,50), Libras (28,62).

La especulación en el Japon.

El Japon, como los Estados Unidos, adolece ya de la fiebre de enriquecerse pronto y a toda costa; el afán de especular se ha apoderado de él en concepto de un comerciante de Londres que acaba de visitar aquel país, y el cual dice, que a no ser que la nación se aparte de las crisis especulativas, éstas serán tan frecuentes en Tokio como en New York.

«La Louja en Tokio dice—es frecuen- temente el teatro de grandes excitaciones públi- cas y de comercio, cuya descripción es de lo peor que puede darse, tanto en la capital como en las demas ciudades. La producción y cambios del arroz son objeto de un juego bursatil fabricitan- te. Cualquiera día un capitalista japonés estable- cerá el trust de aquel cereal.

«Las compañías y sindicatos que funciona- ron en los doce meses que terminaron en el úl- timo Enero, representan el asombroso capital de 700.000.000 de pesos. Los ferrocarriles pertene- cientes al Estado no ofrecen oportunidades para la especulación, y los tranvías de Tokio pronto pasarán a ser propiedad del Municipio.»

Un estadista japonés cree que la actual fie- bre es pasajera y que se debe a la grande ola de prosperidad que inunda la nación y al orgullo que le causa sus recientes victorias.

DIARIO CATOLICO

Santos del día.

La impresión de las llagas de San Francisco de Asís, y Santos Pedro de Arbués, Mártir, y Lamberto, Obispo y Mártir.

Cultos para hoy

Convento de Gaitanas.—Adoración y Vela. Por- la tarde, a las tres y media, se expone el Señor, y se Reserva a las cinco y media.

Iglesia de Padres Carmelitas.—A las cinco, y des- de las seis y media a las ocho y media inclusive. Misas rezadas.

Iglesia de Padres Jesuitas.—Solemne Septenario a María Santísima de los Dolores. Por la tarde, a las cinco y media, se descubrirá a Su Divina Majestad, rezando después la Estación a la Corona Dolorosa, a continuación el Sermón; acto seguido la rectificación del Septenario, continuando el canto del Santo Dios, y hecha la Reserva de Jesús Sacramentado, darán fin estos cultos con la Salve, en el altar de la Santísima Virgen.

Occurrá la Catedral. Sagrada el M. I. Sr. D. San- tiago Pastor y Just, Canónigo de la Santa Iglesia Primada.

—Las Cuarenta Horas en la Iglesia Parroquial de San Marcos.

Academia de Infanteria.

Servicio para hoy.

Jefe de servicio, Comandante D. Benito Ruiz.— Capitán de día, D. Manuel Rodríguez Arnau.— Guardia de Prevención, Capitán D. Adolfo Roca.— Imaginaria, Capitán D. Ricardo Malagón.— Vigilan- cia y Visita de Hospital, Primer Teniente D. Rodrigo Arellano.— Clase práctica, Primer Teniente D. Guil- lermo Soler, por atrasado.

PASATIEMPOS

CHARADA

Por Fitas. ¿Qué prima dos y tercera? Es la vida que se pasa Dando vueltas a la casa De la mujer hechicera, Que se llega prima dos Con desmedida pasión Hasta lograr la ocasión De caminar de ella en pos; Y primera tercia luego Un esfuerzo sobrehumano, Porque no tuerza su mano A lo mejor, y de el pago Por la mal interpretada Frase inocente y sencilla, O la más leve rencilla De persona interesada! ¿La dos de cavilaciones... ¿Quién tuviera veinte abrilas, Aun cuando pasara a miles Por ello las desazones!?

Solución a la anterior: AROMA.

El señor y la señora arinan una pelfea en el mo- mento de sentarse para comer, y a los pocos momentos comienzan a arrojar por la ventana platos, vasos y cubiertos.

Entra el criado, y al ver aquello, coge la sopera y las botellas y las hace seguir el mismo camino.

—¿Qué hace usted, imbécil?—exclama el amo.

—Es que creí que iban los señores a comer en el jardín.

ANUNCIO

Se adquira una tienda en la plazuela de Santa Isabel, junto al Cuartel de la Guardia civil. Darán razón callejón de Córdoba, núm. 4.

VENTA DE FINCAS

A voluntad de su dueño, se ven- den en el pueblo de Casabuenas (Toledo) las fincas siguientes:

Una casa de labor, una era em- pedrada, 112 fanegas de tierra de labor y 649 olivas. En Toledo, una casa en la calle del Pozo Amargo núm. 41.

Para tratar con su dueño, don M. Ramos, en Toledo, calle de Mar- tín Gamero, núm. 7.

ARRENDAMIENTO

Se arrienda a pasto y labor, con aprovecha- miento de la bellota, la finca denominada Dehesa Nueva, en término de Oropesa (Toledo), de la Casa del Excmo. Sr. Duque de Osuna y de Uceda.

Se admiten proposiciones por escrito hasta el 30 de Septiembre en la Administración gene- ral en Madrid, Martín de los Heros, 44, o en la Puebla de Montalban, D. Venancio de Eche- varría.

Pliego de condiciones de manifiesto en am- bos sitios y en la casa de la Dehesa.

Se admiten proposiciones por toda la finca y para cada uno de sus quintos o millares, y Zorrera, La Casa y Astillero.

IMPRENTA DE LA VIUDA E HIJOS DE J. PELÁEZ

26 HERALDO TOLEDANO sabiduría y prudencia descansaban las mu- sas, y el Hércules de su tiempo, el dios de Osuna. Pero quien más se adelantó en alabar a don Francisco fue el gran Lope de Vega Carpio, que en el laurel de Apolo y en la Silva séptima dice...

31 OBRAS DE QUEVEDO estuvo en su casa de la Torre de Juan Abad el año de 1658 (volviendo de Sevilla a esta corte con don Francisco Valdés y Godoy, caballero del hábito de Santiago, por su sangre y virtud muy conocido), que tenía una mesa larga que cogía el ancho de la cama con cuatro ruedas en los pies, para llegársela con facilidad, despertando la noche para estudiar, y en ella muchos libros prevenidos y pedernal y yesca para en- tender la luz, pues solía tan a deshora comenzar su tarea, que por no av inturar los ratos de la noche muy acomodados para el estudio, no aguardaba que un criado le trajese recado de estudiar, y si alguna vez, interrumpiéndole sus achaques el primer sueño, se lo suplía el cansancio con arrebatado desquite, despertaba con el sen- timiento que tenía Demóstenes cuando los artífices le ganaban la madrugada.

30 HERALDO TOLEDANO el libro que quería, alimentando a un tiempo el entendimiento y el cuerpo, a imi- tación del filósofo español Eneco Séneca, que acostumbraba tener su mesa coronada de libros; y del esforzado y valiente rey de Francia Francisco I que, olvidado a veces del plato en que comía tomaba en la mano un libro para regalar su ánimo; pues dice Lactancio Firmiano en el libro y capítulo primero de la Falsa Religión: Nullus enim suavior animo cibus est, quam cognitio veri- tatis. No hay manjar para el ánimo más esbroso que el conocimiento de la ver- dad. No diré las noches que, arrobado en el deleite de las especulaciones y en la curiosidad de los libros, dejaba don Fran- cisco de cenar, como lo hacía el gran doctor de la iglesia san Jerónimo, que para leer a Tulio ayunaba. Hasta el sueño hizo tribu- tario y pechero a su ardiente deseo de aprender, cobrando de él muchas horas y tal vez con apremio, para darlas al ocio literario; y negando al publicano de la vida humana las injustas usuras que suele con violencia pedir de los menos aplicados, las gastaba literalmente con graves auros. Me refirieron por cosa notable, cuando...

37 OBRAS DE QUEVEDO le coronaron de inmortales laureles; y con- curriendo con el acertado juicio de tan altos ingenios esta coronada villa el año de 1649 en la solemne entrada y recibim- ento de la serenísima reina nuestra señora doña María Ana de Austria, en cuyos aparatos y arcos triunfales, dispues- tos por don Lorenzo Ramirez de Prado, caballero de la orden de Santiago, del consejo real de S. M. y de la santa Cruzada, llegó la maravilla al último grado de su esfera en el monte Parnaso, que con suma magnificencia se hizo sobre la fuente del Olivo; acompañaron las nueve musas vivas, ricamente tocadas y vestidas, con otras tantas estatuas de poetas españoles, muy parecidas a sus originales, que fueron Séneca, Lucano, Marcial, Juan de Mená, Garcilaso de la Vega, Luis de Camões, Lope de Vega Carpio, don Luis de Góngora, y don Francisco de Quevedo, que aunque fué el postrero, en la edad, por la agudeza de sus versos no debe nada a los más antiguos. A cada uno pusieron una tarjeta con letras halladas en sus obras. La de don Francisco que ascendía al Monte aludiendo a la falta natural que tuvo en los pies...

# Información telegráfica y telefónica.

rindote con 1.000 pesetas anuales por asistencia de familias pobres.

Según sucede siempre en casos análogos, son varios á los que no ha satisfecho la elección de dos empleados hecha anteanoche por la Junta de gobierno del Centro de Artistas.

La pertinaz sequía que se advierte en nuestro término y los de pueblos inmediatos, ha comenzado á preocupar seriamente á los labradores.

**Garganta, voz y boca.**—Se curan con las pastillas del *Doctor Caldeiro*. En farmacias, caja 1,50 pesetas; por 2 las remite el autor. Puerta del Sol, 9, Madrid.

Para esta tarde ha sido convocada la Comisión municipal de festejos, á fin de continuar la preparación de los que han de celebrarse con motivo del Centenario de Rojas.

En el *Boletín Oficial* aparece ya el Reglamento del Cuerpo de Telegrafos.

La Cátedra de metalisteria vacante en la Escuela Superior de Artes Industriales, ha de proveerse por concurso entre auxiliares, según lo dispuesto en una reciente Real orden.

Ayer sacrificaron en el Matadero 9 toros, 33 ovejas y 14 carneros.

Según nos dice un industrial del gremio de pescaderos, mañana, como ayer, el precio de la merluza será el de 1,20 pesetas kilo.

**Registro civil.**—Nacimientos del día 16: Darío Pérez Pérez y Felipa Guerrero Heredero.

No es justo el castigo: A un quinto del actual reemplazo lo han mandado al pelotón de los torpes porque manifestó a su jefe que no le gustaba el café torrefacto de «La Estrella».

Todos los paladares no conocen lo bueno! Punto de venta: Arrabal, 24, confitería.

## VIAJE DE NOVIOS

A Turin llegaron el sábado el Vizconde y la Vizcondesa Raoul Gruard, aristocrático matrimonio parisién, que hace un original viaje de novios.

Los Vizcondes partieron de París el 17 de Abril de 1896. Llevan recorridos 66.000 kilómetros, y han atravesado Inglaterra, Noruega, Suiza, Siberia, Turquía, Japón, América del Sur, Estados Unidos, España é Italia, haciendo jornadas de 50 kilómetros por término medio.

Esperan regresar al punto de partida para el próximo Octubre. Cuentan infinidad de accidentes peligrosos, entre ellos la furiosa acometida, en las estepas de Siberia, de un oso que les sorprendió mientras dormían, y al cual dió muerte la Vizcondesa.

Los distinguidos *globe trotters* tienen concertada con la Sociedad Geográfica de París una apuesta de 150.000 francos.

## Diputación provincial.

Sesión de Comisión del día 2 de Septiembre.

Acuerda celebrar sesiones en el presente mes, a mas de la de hoy, los días 3, 13, 14, 16, 17, 27, 28 y 30.

Concediendo licencia á los empleados don Candido García Contreras y D. Emilio Echevarría.

Quedar enterada de la Real orden denegan-

do el percibo de los intereses de demora en el recurso de alzada que interpuso D. Casimiro Vallejo.

Pasa á informe de Contaduría la instancia de D. Mateo López, sobre devolución de fianza. Denegando consentimiento, por no existir capitulo en el presupuesto, la pensión solicitada para el alumno de la Escuela pública del 4.º distrito D. Ricardo Sánchez García.

Aprobando cuentas de jornales y materiales en la restauración de la puerta vieja de Visagra.

### Sesión del día 3.

Acuerdo del ingreso en el Manicomio de Saturrúo Antón, vecino de Calzada de Oropesa. Concediendo un mes de licencia al empleado D. Manuel Martín Salas.

Aprobando varias cuentas de bagajes de Santa Cruz del Retamar, Madridejos, Calzada de Oropesa y Ocaña.

Ingresos en el Asilo de varios individuos de Mazarambroz, Villamuelas y Toledo.

Informe favorable de las cuentas municipales de Souseca y ejercicio de 1906.

Idem de socorro de lactancia para gemelos de Jesús Fernandez, vecino de Toledo.

Idem para el hijo huérfano de Julian Serrano, vecino de Valmojado.

Informe al Sr. Gobernador desestimando el recurso de alzada interpuesto por D. Javier de la Torre, vecino de Villafranca, sobre incidencias de pesas y medidas.

## LA RECAUDACIÓN

En la primera quincena del actual, la recaudación del Tesoro se ha realizado por un importe de 27.527.570 pesetas, con disminución de 2.686.853 respecto a igual período de Septiembre de 1906.

De la baja, la parte mayor, 1.951.223 pesetas, corresponden a Aduanas, por la notable disminución en la entrada de cereales extranjeros.

## Nuevo buque escuela Belga.

En breve comenzará en Bélgica la construcción de un nuevo buque escuela que venga á sustituir al *Comte Smet de Naeyer*, perdido en 1906 á consecuencia de perturbaciones sísmicas submarinas.

El nuevo buque escuela tendrá casco de acero y cuatro palos, y sus dimensiones serán las siguientes: eslora total, 92,96 metros; manga, 13,71; puntal, 8,35. Llevará una toldilla que cubrirá mas de la mitad del barco y medirá 58 metros.

Bajo esa toldilla estarán los alojamientos del personal de oficiales y alumnos, y estará aireado y ventilado por numerosas ventanas y claraboyas, disponiendo de cuatro escotillas.

En la toldilla se instalarán: una doble rueda de timón y luz, brújulas, el puesto del vigía y cuatro botes grandes de salvamento; y en la cubierta principal, el camarote del capitán, el salón de estudio, cuartos de baño, el servicio general, etc.

La capilla y los camarotes del Estado Mayor se instalarán en el centro, y los alumnos hacia proa, así como un gran dormitorio, con sus literas y armarios correspondientes, espaciosas salas ó aulas para dar las clases, lavabos, water-closets, etc., y un departamento para la caldera auxiliar y ladnamo.

El barco tendrá también espaciosos alojamientos para la marinería y dispondrá de todos los elementos y aparatos de enseñanza.

## Desde Madrid.

### Apertura de Tribunales.

Estaba demostrado que la nota saliente, tratándose de los empleos públicos, la constituiría hoy la solemne apertura de los Tribunales.

El discurso del Ministro de Gracia y Justicia ha sido muy elogiado por los políticos y la gente de toga.

Acaso no ha sido tan grande la unanimidad de pareceres en lo que respecta a la Memoria leída por el Fiscal del Tribunal Supremo, tal vez porque entre las ideas apropiadas al caso ha dejado su autor demasiado espacio á la política.

Aparte estas breves observaciones recogidas como general impresión entre la numerosa y distinguida concurrencia que asiste á estos actos, la solemnidad se ha diferenciado poco de lo que suele ser otros años.

### Recompensas.

Hoy cree el Ministro de la Gobernación que se habrá puesto á la firma del Rey, en San Sebastian, la propuesta para concesión de la Cruz de Isabel la Católica á los Alcaldes de Alcazar y Villaverde, como recompensa á sus buenos servicios de cooperación para la captura intentada de que resultó la muerte de los bandidos *Pernales* y *Nino del Arahál*.

### Segundo cañonazo.

Ha publicado la *Gaceta* la ley sobre construcción de ferrocarriles secundarios.

Las Corporaciones y entidades oficiales pueden solicitar la construcción de las líneas que deseen con sujeción á las bases que la misma ley establece.

No hace mucho, estando en el Poder los liberales, ocurrió poco más ó menos lo mismo, y fueron muy pocas las concesiones.

Dicen que ahora va de veras; pero hay que verlo.

### Ministro activo.

Se ocupa estos días el Sr. González Besada de redactar interesantes proyectos de ley que se refieran á minas, repoblación de montes, concentración parcelaria y otros.

Como para su redacción necesita conocer el Ministro los informes que ha pedido á provincias, es posible que no pueda ultimarlos para los primeros días en que se reanuden las sesiones de Cortes.

Para poder redactar el de Obras públicas ha pedido á las Jefaturas de provincias cuatro planos referentes á los servicios de carreteras, ferrocarriles, puertos y faros.

El Sr. González Besada ha manifestado que al abrirse las Cortes en Octubre, llevará á las Camaras el proyecto de ley de comunicaciones marítimas, y que al propio tiempo el Ministro de Marina leera su proyecto de protección á la marina mercante.

### La Reina de Italia.

Informes oficiales de Barcelona dan cuenta de haber llegado en automóvil á dicha capital la Reina Margarita de Italia.

## Habla Lacierva.

Negando el Ministro de la Gobernación todo fundamento á la noticia por alguen recogida de que había recibido un anónimo en que le amenazaba con lanzarle una bomba, añadía en su conversación con los periodistas:

«Nada de esto es cierto, y dudo que haya quien pretenda semejante cosa—añadió sonriendo—porque yo, personalmente, no valgo lo que cuesta una navaja de Albaceta.»

Ahora bien: si he hecho las cesantías indicadas, ha sido por la firme convicción que tengo de que la reforma de la Policía es necesaria y de que con ello sirvo á los intereses del país. Así, pues, seguiré en el camino emprendido, sin preocuparme de todas esas cosas que puedan decirse en contra mía.»

### Impresiones gratas.

En el domicilio del Sr. Maura se verificará mañana Consejo de Ministros. En esta reunión ultimará el Gobierno el estudio del expediente de los reos de pena capital de Jaén.

Las impresiones eran hoy las de que probablemente aconsejarán los Ministros al Rey el ejercicio de la gracia de indulto.

## Información telegráfica.

### Odios brutales.—Alcaldes que matan.

**Oviedo, 16.**—Un sujeto llamado Manuel Alvarez, ha aparecido muerto en el Soto de Las Regueras.

Tenia el cadáver treinta y dos heridas en el pecho causadas con postas.

La opinión del vecindario culpa del brutal crimen á los hermanos Celestino y Luis González, Alcalde y Teniente Alcalde de Regueras.

En el domicilio del primero se ha encontrado una escopeta que, según los peritos, fué disparada recientemente.

El móvil del delito ha sido odios políticos y lucha entre ellos en las últimas elecciones para Diputados á Cortes.

### Del Vaticano.

**Roma, 16.**—Anuncia el periódico *Il Corriere d'Italia* que mañana aparecerá la Enciclica contra los modernistas católicos.

Según autorizados informes, han colaborado en ella los teólogos mas eminentes. Hay gran curiosidad por conocer el contenido del documento.

### Un choque.

**Boston, 16.**—Según comunican de Chanaan (Newhamphshire), ha ocurrido cerca de aquella estación un terrible choque de trenes, resultando muertos 17 viajeros y heridos 40.

### Elecciones en Francia.

**Paris, 16.**—Han comenzado las elecciones legislativas parciales. En Tulle, departamento del Correze, ha sido electo M. Mons, radical.

En Issoire (Puy de Dome), M. Vigier, radical-socialista.

En Gray (Haute Saone), M. Regally, radical.

En Die (Drome), M. Archimbaud, radical-socialista.

que nunca se vió menos zopo que cuando subió á la cumbre del Parnaso, decía así:

Llevedme musas, que en vano  
Mis pies lo procuran, pues  
Ni aun de mis versos los pies  
Bastarán sin vuestra mano.

Llegó don Francisco á grados tan eminentes de sabiduría, porque nunca estudió con otro fin que para saber, desechando de sí los respetos que llevan los que suelen avasallar tan libre y noble facultad al interés y comodidad del cuerpo, considerando con Lactancio Firmiano en la prefación á las instituciones divinas, que los más hacendados se despojaron voluntariamente de sus riquezas, porque no les estorbaban de sus riquezas, mudando los hidalgos deseos de saber en viles diligencias de intereses humanos. No hay duda que don Francisco mereció y pudo tener muchos aumentos, y algunos le fueron ofrecidos; pero nunca los procuró ni los admitió por parecerle le embarazarían los nobles y altos fines de su entendimiento,

siguiendo en esto la doctrina y ejemplo del gran conde Juan Pico de la Mirándula, que nada tuvo por más ajeno que los estados y riquezas que había heredado de sus progenitores, estimando por mayor tesoro el de la filosofía desnuda y de su verdad, sin vestidura de interés. Y en la oración que hizo de la dignidad del hombre, afea mucho á los que yenden la castidad de Palas, diciendo que quien buscare del estudio galardón y bienes temporales, mal llegará al conocimiento de la verdad, desmereciendo aun el nombre de filósofo. Son dignos de reparo los medios con que don Francisco se adelantó á lo más recóndito de las noticias literarias y agudezas de la pluma; pues halló haber sido tan incesante su estudio, que no solo no desperdició momento de tiempo, antes le quitaba á las ocupaciones precisas y necesarias, para emplearle en leer libros y en hacerlos. Sazonaba su comida, de ordinario muy parca, con aplicación larga y costosa; para cuyo efecto tenía un estante con dos tornos á modo de ariel, y en cada uno cabían cuatro libros que ponía abiertos y sin más dificultad que menear el torno, se acercaba

*Sumptus pretiosissimus tempus est.* Siempre que residió en la corte, porque no le embarazasen los cuidados domésticos el ocio fatigoso de sus estudios, vivió las más veces en posada pública; y ofreciéndosele escribir á sus amigos, ponía en la fecha: *De la tablilla*, por la que suelen tener semejantes casas sobre la puerta; igualando en la elección el cuidadoso descuido del cínico Diógenes, de quien refiere Laercio, que por no aguardar las prevenciones encargadas á un amigo porque le buscara casa, escogió por su morada una tinaja, que halló más á la mano. Y como éste filósofo en tan vil mesón mereció ser visitado de Alejandro Magno, así á la posada de don Francisco concurrían todos los grandes, y príncipes de la corte, para quienes tenía horas señaladas, y solían acudir con tanta puntualidad, que no dejaban día en que no le viesen, para gozar de su conversación tan docta, y de buen gusto, y tan acomodada al genio de cada uno, que se hacia todo con todos. Estaba siempre ocupado, ya estudiando, ya comunicando sus estudios con ostentación de la viveza, y prontitud de su ingenio, y nunca menos

de griego tradujo en elegante latín, le llama hijo de Apolo y hermano de las musas; y luego, llevado de un entusiasmo, le dice que es sol, printipe, cabeza, emperador y numen de la poesía y de todas las letras: *In hoc musarum & literarum imperio, in hoc equidem divinarum cogitationum aethere, tu solus es sol, tu solus princeps, caput, imperator, numen.* Y sin duda lo fué de su tiempo; por cuya causa fué tan estimado de tres poetas, los mayores de su contemporáneo, Lope de Vega, Luis Tribaldo Toledano, cronista mayor de las Indias, y Francisco López de Zárate, que con extraordinarias demostraciones siempre le veneraron.

Don Francisco López de Aguilar Contino, del hábito de S. Juan sujeto por su calidad y erudición de todos venerado, escribiéndole en versos heroicos, le nombra: *Delitium Phœbi*: Deleite y regalo de Apolo. El conde Julio César Estela y Mignei Kelkero, con la ocasión de haber vuelto don Francisco de España al reino de Nápoles después de muchos peligros de mar y tierra, festejándole con la lira de sus odas artísticamente templada, dicen que en su